

especial para El Financiero, edición del 23 de abril de 1991

Club de Roma...mexicano

miguel ángel granados chapa

Dieciocho personas, de talante profesional e ideológico muy variado (advierta usted cuánto, sabiendo que los dos personajes más conspicuos en ese grupo son los ex presidentes Echeverría y De la Madrid) resolvieron ayer crear la sección mexicana del Club de Roma. Se interesan en "contribuir a la discusión y al esclarecimiento de la problemática global", ~~en el Club de Roma~~ ^{del Club de Roma} y al examen que el propio Club "promueve acerca de la múltiple e interconectada serie de graves problemas de la humanidad", así como "ofrecer ideas y recomendaciones para encontrar soluciones viables a los grandes desafíos mundiales que nos afectan a todos en forma crecientemente compleja".

El Club de Roma fue fundado en 1968 por el empresario italiano Aurelio Peccei, a quien acompañaron Alexander King, Hugo Thiemann, Eduard Pestel y otros veinte personajes interesados en el porvenir de la humanidad, avizorado con una perspectiva global. Una de sus primeras iniciativas fue un estudio, sumamente polémico, aparecido en 1972, bajo el título Los límites del crecimiento. Lo preparó un equipo del Instituto Tecnológico de Massachusetts, bajo la dirección de los esposos Donella y Dennis Meadows. Los miembros del comité ejecutivo se hicieron cargo del grave contenido de su investigación, que fue considerado como catastrofista en no pocos círculos: "Creemos firmemente --concluyeron-- que las advertencias de este libro están ampliamente justificadas y que los objetivos y acciones de nuestra civilización no harán sino agravar los problemas de mañana; pero nos complacerá mucho que nuestras evaluaciones provisionales resultaran demasiado sombrías".

Por desgracia no lo fueron, y la capacidad predictiva de Los límites quedó corroborada con los desequilibrios energéticos, demográficos, financieros, ecológicos y de otros géneros que se han intensificado ~~de~~ desde hace veinte años. Al cabo de esas dos décadas, el Club de Roma se apresta a dar a conocer un nuevo informe, titulado The first global revolution, que será debatido en la pró-

xima asamblea del Club, en noviembre próximo, que se realizará en Montevideo.

Actualmente, tres mexicanos son miembros del Club, y uno más es miembro asociado. Se trata de don Víctor Urquidi, ex presidente de El Colegio de México Jorge Eduardo Navarrete, embajador en China, Francisco J. Garza, un emprendedor ingeniero regiomontano que dirige el Centro de Investigaciones Tecnológicas en Monterrey, y Carlos Ornelas, jefe de asesores del secretario de Educación Pública. Cito sus responsabilidades para efectos de identificación solamente, pues pertenecen al Club a título personal, como también lo hacen, respecto del grupo promotor de la sección mexicana, quienes se reunieron ayer para iniciar las respectivas tareas, que serán coordinadas por Garza, con el apoyo de Ornelas.

Aparte los ya citados ex Presidentes de la República, que flanquearon el presidente del Club, Ricardo Diez Hochleitner, a quien correspondió hacer la reforma universitaria española previa a la transición, y además de Urquidi, Garza Lourdes Arizpe, directora del Instituto de Investigaciones Antropológicas, y Ornelas, asistieron al acto inaugural de este grupo promotor, Javier Barros Valero, subsecretario de Relaciones Exteriores; Miguel Basáñez, presidente del consejo de administración de Desarrollo de Opinión Pública; Luis Felipe Bojalil, ex rector de la UAM; ^{Jesús Cantú, director del diario regiomontano El Porvenir;} Carlos Castillo Peraza, diputado panista; Fernando Elías Calles, subsecretario de Planeación de la SEP; Clara Jusidman, subsecretaria de Pesca; Julio Labastida, coordinador de humanidades de la UNAM; Alejandra Lajous, directora del canal 11; Fernando Pérez Correa, director del Instituto Nacional de Educación de Adultos; Ricardo Toledo, empresario en el ramo de seguros; y el autor de este artículo.

Estas personas se manifestaron convencidas "de la necesidad de la visión de conjunto, que abarque tanto los aspectos económicos como los sociales y de convivencia pacífica internacional, y teniendo en cuenta los aspectos éticos y morales", por lo que expresaron su ~~desire~~ "propósito de promover la deliberación de los temas que componen la problemática global --entre ellos, los propiamente económicos y financieros, los poblacionales, los del medio ambiente, los

relativos a los derechos humanos y los referentes a la cooperación internacional en todos los órdenes--. Asimismo es nuestro deseo aportar, con plena libertad de criterios, desde el marco de la experiencia y la identidad cultural de un país --México-- que transita aceleradamente hacia una mayor participación en la economía mundial y en las relaciones internacionales, estudios e ideas que permitan la consideración activa de los grandes problemas de fin de siglo y principios del próximo".

El grupo promotor invitará próximamente a una centena de mexicanos a que integren la sección mexicana del Club de Roma que, desde su arranque, se ha declarado "dispuesta y deseosa también de cooperar con otros centros de reflexión y estudio, tanto en México como en otros países latinoamericanos y en otras regiones, en los debates y estudios desde la perspectiva que ofrece la nueva etapa en que ha entrado el Club de Roma, con vocación, entre otras, de incorporar plenamente el pensamiento mexicano a sus tareas".

La pluralidad activa de este grupo es, acaso, señal del país que podemos ser.